



Liturgie culte « Église Universelle »

« Toutes et tous abreuvée·s d'un même Esprit »

Proposition de liturgie pour célébrer l'Église universelle

Chacun.e est libre de l'utiliser selon les habitudes de la communauté locale.

La prédication est libre d'utilisation. Merci cependant, si vous l'adaptez, de préciser que la version utilisée en ce jour est inspirée de celle de la pasteure Mireille Rasolofo-Tsalama.

Plusieurs volets sont disponibles dans ce dossier, prévu pour vous faciliter l'organisation d'un culte « Église universelle » :

- carnet d'adresse des chorales et autres groupes musicaux locaux à coloration multiculturelle
- possibilité d'emprunter la toile de la faim (s'adresser au service Mission)
- dossier avec des chants œcuméniques et internationaux

Déroulement liturgique :

Moment musical

Accueil propre

Accueil liturgique

Psaume 91/1-4 +9

Reconnaissance des péchés

Annonce du pardon

Chant

Lecture(s) biblique(s) : 1 Cor 12,12-26

Chant

Prédication

Moment musical

Partage des prières – temps d’intercession ici ou après la SC

- Sainte-Cène-

Confession de foi*

Offrande (ambiancée)/chant**

Envoi

Bénédiction

Chant ou moment musical

Invocation

La grâce et la paix vous sont données de la part de Dieu notre père et de Jésus-Christ notre Sauveur.

Assemblée : Amen

Bienvenue en ce culte festif de l'Église universelle !

Le verset au cœur de cette célébration : « Toutes et tous abreuvée·s d'un même Esprit » rappelle notre absolue égalité devant le message de la Croix, qui a ouvert un horizon de communion sans frontières ni limites. Les anniversaires des organismes œcuméniques et missionnaires sont un formidable prétexte pour rendre grâce pour cette Église universelle d'une si grande diversité, mais aussi pour faire des constats lucides sur certaines inégalités persistantes dans nos rapports missionnaires en Église.

Que nos cœurs et nos esprits s'ouvrent à un esprit de communion capable de renouveler tous nos échanges !

Psaume, *possibilité de le lire en alternance*

Reconnaissance des péchés (Diaporama disponible dans le dossier), *rédigé par Joan Charras-Sancho*

Ensemble, demandons à Dieu de nous accorder son pardon.

En suivant le Christ, nous nous sommes engagés à partager nos biens et nos savoirs, afin que les richesses matérielles et le progrès soient équitablement distribués dans nos communautés.

- *Focus sur la toile avec la femme qui tire l'eau -*

Pourtant, la pauvreté de certains peuples s'accroît, et nous nous replions sur nos besoins.

En mettant notre confiance en Dieu, nous nous sommes engagés à agir concrètement dans tous les lieux où nos Églises sœurs nous ont appelés, afin de constituer une seule Église universelle.

- *Focus sur la toile avec la femme alitée, puis sur les personnes dénudées en haut à droite -*

Pourtant, nous diminuons nos projets et nos partenariats, et nous nous laissons gagner par le pessimisme.

En nous mettant à l'écoute de l'Esprit Saint, nous nous sommes engagés à sortir de nos fonctionnements marqués par le post-colonialisme, afin qu'émerge une communauté de témoins.

- *Focus sur la toile avec les forages en haut à gauche -*

Pourtant, nous continuons à utiliser certains mots et concepts appartenant au passé, et nous peinons à renouveler notre approche de la Mission.

Annnonce du pardon, rédigé par Joan Charras-Sancho

Dieu vous pardonne.

En Jésus-Christ, il vous donne votre espérance pour chaque jour, il vous conduit sur un chemin de changement, intérieur et en communauté.

Levez-vous et vivez, comme des hommes et des femmes libérés, en interdépendance les un·e·s avec les autres, toutes et tous abreuvés d'un même Esprit.

- *Focus sur la toile avec les gens qui manifestent, puis la colombe qui surplombe la scène –*

Répons : Gloria ou strophe d'un cantique

Lecture(s) biblique(s)

Chant

Prédication

Moment musical

Créer une chaîne de prière pour l'Église universelle : avant/pendant/après

Nous vous proposons que des intentions de prière liées à l'Église universelle soient récoltées lors du ou des cultes précédents celui qui sera vécu en paroisse, par exemple en les déposant sur la page Facebook ou transmis aux officiant·e·s en charge – pasteur·e·s ou autres ministres. Le jour même du culte « Église universelle », nous vous proposons de laisser aussi la possibilité de noter des intentions de prière dans un espace blanc du programme cultuel et que ces prières soient transmises après le culte pour le culte suivant.

Prière d'intercession, rédigée par Enno Strobel

Notre Dieu,

nous sommes ton Église : luthériens et réformés en Alsace et en Moselle, avec d'autres confessions en France, en Europe, dans le monde entier.

Nous te prions :

Élargis en nous l'Esprit d'une communion universelle.

Éveille en nous la conscience d'être sœurs et frères du même Christ, filles et fils du même Dieu -toujours plus !

Aide-nous à dépasser les frontières qui ne sont pas tiennes.

Ouvre nos cœurs à l'existence de l'autre.

Renouvelle l'élan et l'espérance de tes enfants dans le monde entier.

Là où règnent la fatigue, la souffrance de la fatalité, la peur du déclin, donne force et courage à travers la découverte de l'autre, qui jouit de dynamisme, de participation, de vitalité.

Là où règnent le manque, la faim, la peur d'une existence menacée, donne don et partage à travers la découverte de l'autre, qui jouit de biens, de nourriture en abondance, d'aisance.

Là où règne l'inégalité, aide-nous à aplanir une route à deux voies dans les plaines arides, à élever les vallées et à abaisser les montagnes.

Intentions de prière rassemblées dans l'assemblée

Conscient(e)s d'être sous la bénédiction de ton amour, nous aspirons à le rayonner autour de nous, à l'incarner, à le vivre -où que nous soyons, à travers l'espace et le temps.

Module de Sainte-Cène

La liturgie de Sainte-Cène qui vous est proposée est celle tirée de la « liturgie rouge », devenue en 2018 la liturgie officielle de l'UEPAL. Elle peut être adaptée par chacun·e à l'aide des éléments que nous vous proposons.

Concernant le module de liturgie de Sainte-Cène, par exemple, le Notre Père peut être prié tout à la fin, tandis que le signe de paix ou les prières avant et pendant la communion sont laissées à la discrétion de chaque liturgie. Bref, que chaque communauté se sente libre de se l'approprier selon les coutumes de son contexte.

Pour autant, il peut être intéressant de proposer que les espèces changent, en l'expliquant à l'aide d'un court texte adaptable : « *En cette occasion de culte exceptionnel, dont la thématique est « toutes et tous abreuvé·e·s d'un même Esprit*

», nous sommes particulièrement à l'écoute des réalités et des enjeux de notre grande et bigarrée Église universelle. En solidarité avec les peuples qui ne peuvent que très occasionnellement vivre la Sainte-Cène biblique faite de pain et de vin, nous changeons, pour cette fois-ci, nos habitudes en les remplaçant par * et *. Ceci nous permet de vivre ce temps avec de nouvelles saveurs en bouche. »

Ou alors, proposer sur la table de communion les deux formes d'espèces : les traditionnelles qui cohabitent avec les espèces plus contextuelles à d'autres cultures ou d'autres besoins alimentaires.

Propositions d'espèces plus contextuelles à d'autres cultures :

- Jus exotiques (coco, ananas)
- Galette de riz

Il existe aussi la liturgie "Je suis la noix de coco qui donne la vie", dans la *Sinfonia Oecumenica*, p.181-185

Le code couleur lors de cette proposition de changement est **le violet** dans la suite du texte.

Confession de foi*

Prière eucharistique

Le Seigneur Jésus, la nuit où il fut livré, célébra la Pâque avec ses disciples.

Il prit du pain et, après avoir rendu grâce, il le rompit et le donna à ses disciples en disant :

« Prenez et mangez, ceci est mon corps donné pour vous. Vous ferez cela en mémoire de moi. »

De même, il prit une coupe et, après avoir rendu grâce, il la donna à ses disciples en disant :

« Buvez-en tous, car ceci est la coupe de mon sang, le sang de l'alliance nouvelle et éternelle, versé pour vous et pour la multitude en rémission des péchés. Vous ferez cela en mémoire de moi. »

[« Je vous le déclare, je ne boirai plus désormais de ce fruit de la vigne jusqu'au jour où je le boirai, nouveau, avec vous, dans le Royaume de mon Père. »]

Il est grand le mystère de la foi !

l'assemblée :

Nous proclamons ta mort, Seigneur Jésus, nous célébrons ta résurrection, nous attendons ta venue dans la gloire.

Envoie ton Saint-Esprit sur nous, sur ce pain et sur ce vin, **sur cette galette et ce jus de *** et/ou **sur ce pain et cette coupe**, afin que nous ayons part à la communion (+) au corps et au sang du Christ.

Qu'elle transforme notre vie et nous donne la joie de ton Royaume.

Par le Christ, avec lui et en lui, à toi, Dieu le Père tout-puissant, dans l'unité du Saint-Esprit, tout honneur et toute gloire, pour les siècles des siècles.

l'assemblée : Amen

Le Repas du Seigneur

Notre Père

Comme nous l'avons appris du Sauveur et selon son commandement, ensemble nous prions :

Notre Père qui es aux cieux,
que ton nom soit sanctifié, que ton règne vienne, que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel.

Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour,
pardonne-nous nos offenses, comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés,

et ne nous laisse pas entrer en tentation, mais délivre-nous du mal

Car c'est à toi qu'appartiennent le règne, la puissance et la gloire, pour les siècles des siècles. Amen

Signe de paix

Que la paix du Seigneur soit toujours avec vous !

l'assemblée : Et avec ton esprit

[En Jésus Christ, Dieu nous offre sa paix. Donnons-nous les uns les autres un signe de cette paix !]

Fraction et Élévation

en rompant le pain/la galette/autre espèce

Le pain/la galette que nous rompons est la communion au corps du Christ.

en élevant la coupe

La coupe de bénédiction pour laquelle nous rendons grâce est la communion au sang du Christ.

l'assemblée : Christ, Agneau de Dieu...

Invitation

pour une communion en cercle ou par table

Comme Jésus a rassemblé ses disciples pour le repas pascal, il nous invite maintenant à sa table, qui annonce le banquet du Royaume.

pour une communion en déambulation

Comme le peuple de Dieu en marche vers le Royaume, nous sommes invités à recevoir la communion en avançant vers l'autel pour accueillir le Seigneur qui s'offre à nous dans le pain et dans le vin/dans la galette et le lait de coco et/ou le pain et la coupe.

pour une communion dans les bancs

Comme la foule était réunie pour écouter sa parole, Jésus vit qu'elle avait faim. Il dit alors à ses disciples : « Faites-les s'asseoir », et encore : « Donnez-leur vous-mêmes à manger. » Recevons la communion à notre place et soyons les uns pour les autres les envoyé.es du Seigneur.

Prière avant la communion

Heureux les invités au Repas du Seigneur ! Voyez et goûtez combien le Seigneur est bon !

l'assemblée :

Seigneur, je ne suis pas digne de te recevoir, mais dis seulement une parole, et je serai guéri !

Communion

en donnant le pain/la galette

La communion au corps du Christ donné pour toi !

en donnant la coupe

La communion au sang du Christ versé pour toi !

Prière d'action de grâce après la communion

Seigneur notre Dieu,

dans cette communion, tu nous fais ressentir de quel amour tu nous aimes. Cela nous réjouit et nous t'en remercions. Que notre vie soit un écho à celle de ton Fils, lui qui nous accompagne aujourd'hui, demain et pour les siècles des siècles.

l'assemblée : Amen

Offrande**

Envoi, rédigé par Joan Charras-Sancho

Toutes et tous abreuvé·es d'un même Esprit, allons proclamer la joie d'être les enfants du Père, réuni·es dans l'Église Universelle fondée en Jésus-Christ !

Bénédiction, *rédigé par Joan Charras-Sancho*

Que le Dieu, dont l'amour rayonne sur tous les peuples, toutes les cultures et toutes les nations, vous garde de tout mal et renforce votre amour mutuel, dès maintenant et à jamais.

Il vous bénit, celui qui est Père (+), Fils et Saint-Esprit.

Assemblée : Amen

culte conçu par
Joan CHARRAS-SANCHO
Mireille RASOLOFO-TSALAMA
Enno STROBEL

*Confessions de foi/expressions de foi

Vous êtes libres d'utiliser une confession de foi historique de l'Église, d'adopter l'une des professions de foi proposées ici ou encore d'en rédiger une avec votre équipe d'animation liturgique. Dans les textes, le "amen" peut être rajouté à la fin.

1. Expression de foi

Seigneur, tu m'as toujours donné le pain du lendemain,
et, bien que pauvre,
aujourd'hui je crois.

Seigneur, tu m'as toujours donné la force du lendemain,
et, bien que faible,
aujourd'hui je crois.

Seigneur, tu m'as toujours donné la paix du lendemain,
et, bien qu'angoissé,
aujourd'hui je crois.

Seigneur, tu m'as toujours gardé dans l'épreuve,
et, bien que dans l'épreuve,
aujourd'hui je crois.

Seigneur, tu m'as toujours tracé la route du lendemain,
et, bien qu'elle soit cachée,
aujourd'hui je crois.

Seigneur, tu as toujours éclairé mes ténèbres,
et, bien que sans lumière,
aujourd'hui je crois.

Seigneur, tu m'as toujours parlé quand l'heure était propice,
et, malgré ton silence,
aujourd'hui je crois.

DEFAP

2. Expression de foi

Nous croyons en Dieu le Père,
qui a créé le monde entier.
Il réunit toutes choses en Christ
et veut que tous les êtres humains
vivent en frères et sœurs d'une même famille.

Nous croyons en Dieu le Fils,
fait homme,
mort et ressuscité en gloire.
Il nous réconcilie avec Dieu,
il renverse toutes les barrières
d'origine et de religion,
de culture et de classe,
il crée une humanité unie.
Il est l'unique Seigneur qui a autorité sur tout.
Il appelle chacun·e : la société, l'Église et l'État
à la réconciliation et à l'unité,
à la justice et à la liberté.

Nous croyons en l'Esprit saint,
promesse du Royaume qui vient.
Il nous donne la force d'annoncer aux hommes et aux nations
le jugement de Dieu et son amour.
Il nous donne le pouvoir d'aimer
et de servir tous les hommes,
de lutter pour la justice et pour la paix
et ainsi d'appeler, dès aujourd'hui,
le monde entier à reconnaître le règne de Dieu.
d'après une confession de foi de l'Église presbytérienne d'Afrique australe

3. Expression de foi

Je crois que Jésus est né comme un garçon pauvre.
Il est venu sur la terre pour être crucifié et mourir pour nous.
Il est ressuscité, c'est pourquoi il nous sauve.
Il nous prend par la main : il nous guide comme des aveugles, par sa main ferme.
C'est un honneur pour moi d'avoir vu ta lumière, pleine de chaleur et de joie,
pétillante comme la vie.

Je crois en lui, notre Sauveur, parce qu'il a vécu pour les plus pauvres des pauvres. Amen

auteur(e) inconnu(e)

4. Expression de foi

Nous croyons en Dieu.

Avec lui apparut une vie libre, une vie éclairée par Jésus et l'Évangile.

Nous croyons en Jésus-Christ, le Fils unique de Dieu, qui s'est fait homme pour que nous ayons pardon, joie et salut.

Nous croyons que nous ne sommes pas des individus isolés, mais un peuple, le peuple de Dieu, son Église, signe d'unité et d'amour, signe de la présence et de la tendresse de Dieu.

Nous croyons que tous les hommes sont liés à Jésus-Christ, et nous croyons surtout que le Royaume de Dieu est notre commune espérance. Amen

auteur(e) inconnu(e)

5. Expression de foi

DIEU PEUT ET VEUT

Je crois que Dieu peut et veut faire de tout quelque chose de bien, même du pire mal. Il réclame pour cela des gens aux idées positives.

Je crois que Dieu peut et veut nous donner la force nécessaire dans toutes les situations, même les plus difficiles. Il nous la donne au fur et à mesure pour que nous comptions sur lui seul.

Je crois que Dieu peut et veut se servir même de nos erreurs et de nos fautes. Il en vient à bout comme il fait de nos bonnes actions.

Je crois que Dieu peut et veut tout cela, parce qu'il n'est pas un destin anonyme. Il attend de nous en réponse, des prières sincères, des engagements concrets, des actes libres et responsables. Amen.

Dietrich BONHOEFFER

6. Expression de foi

Nous croyons en Dieu, notre Père.

Il est Esprit.

Il est Amour.

Il est l'inspirateur de toute création bonne.

Nous croyons en Jésus-Christ, son Fils, notre Seigneur.

Il a souffert et il est mort pour nous révéler le sens de notre vie.

Il est la Vie et la Lumière du monde.

Nous croyons que l'Esprit de Dieu a inspiré la parole des prophètes et des apôtres.

Il donne aujourd'hui la paix aux femmes et aux hommes de bonne volonté.

Nous croyons en une seule Église universelle,
événement toujours jaillissant là où deux ou trois sont assemblés pour écouter
la Parole.

Nous croyons à l'amour plus fort que la mort
et à la volonté de Dieu
de ne perdre aucun de ceux à qui il a donné la vie.

Foyer de l'Âme

7. Expression de foi

Nous te louons, Dieu notre Père,

pour la richesse exubérante de ta création où, pourtant, chaque personne est
unique,

pour la créativité que tu as donnée à chaque peuple,

pour ta fidélité envers Israël, ton peuple,

et envers ton Église.

Nous te louons, Jésus, notre frère :

tu te mêles constamment de nos affaires, tu t'identifies au pauvre.

Sur la croix, tu as donné ta vie pour tous les hommes.

A tous les peuples, tu révéles l'humanité véritable.

Nous te louons, Dieu Saint-Esprit,

qui donne la vie.
Tu prends part à la souffrance de la création.
Toujours tu persévères à nous conduire à Christ.
Tu mets la femme et l'homme en recherche
et patiemment tu prépares l'accomplissement de l'histoire.

Nous te louons, Père, Fils et Saint-Esprit.
Tu ne nous traites pas selon nos péchés.
Tu aimes toujours tout ce qui vit.
Toujours tu appelles à la repentance, les hommes à marcher avec toi.
Tu gardes la vie sur la terre.
auteur(e) inconnu(e)

**** Le temps de l'offrande**

Selon l'évolution des conditions sanitaires, nous vous proposons d'introduire le temps d'offrande en associant l'assemblée à des rituels en usage dans une grande partie des Églises d'Afrique et de la Caraïbe. Voici un exemple de texte à dire :

« Nous avons coutume de vivre le temps de l'offrande assis·e ou en déposant notre don à la sortie du culte dans les aumônières prévues à cet effet. Pour ce culte dédié à l'Église universelle, nous sommes invité·es à rentrer dans le rythme de la musique pour porter notre offrande à l'autel/la table de communion. »

Il est indispensable que les officiant·es montrent l'exemple en entraînant l'assemblée, dans laquelle se trouveront des personnes informées de cette nouveauté (les conseillères et conseillers, les sacristain·es, les fidèles...) et qui lanceront le mouvement. Pour l'ambiance musicale, un enregistrement de « [Nous marchons dans la lumière de Dieu](#) » est envisageable ou, plus dynamique, l'exécution de ce cantique par des musicien·nes d'Église.